
Le 19 mai dernier a permis de placer le chiffre 20 à côté de la date de 
création de l’asbl « Cuestas » devenue « Parc naturel de Gaume », 
cofondatrice du Parc national de la vallée de la Semois.  

La signature le lundi 19 mai 2003 avait été précédée de plusieurs 
semaines de travail, tôt le matin, avec quelques amis ou connaissances 
que nous avions sélectionnés André Wenkin et moi. Dont notamment 
Thierry joie qui eut la lourde tâche de rédiger et mettre en forme le fruit 
de nos cogitations matinales.  

Avec le café et les croissants, à intervalles réguliers, nous formions une 
bonne bande de copains décidés à relever le défi du programme 
« Leader ». Les fondements et les ambitions de ce programme, nous 
paressaient dignes d’intérêt et digne surtout de notre territoire rural. 

Nous ne doutions pas alors de la pertinence de créer un mouvement de 
développement, ouvert sur les dimensions sociales, économiques, 
agricoles et naturelles. Parce que nous avions l’amour de notre terroir et 
nous le trouvions mériter que d’être ambitieux pour lui.  

En conclusion de nos travaux, nous avions choisi de définir Cuestas 
comme une « Croisée de Chemins, Partage de Savoirs, Rencontre de 
Cultures » basée en grande partie sur les relations entre ruraux et néo-
ruraux. Nous sentions l’évolution de notre région, sa croissance 
démographique, les changements de conditions de vie, de dynamique 
immobilière, de sociologie des villages. Nous percevions l’évolution en 
marche et voulions en conduire certains aspects, en maîtriser des 
débordements. Faire de la diversité naissante un atout et non une 
source de conflit.  

Notre projet a entraîné beaucoup de scepticisme au début, parce que 

tout le monde, à l’époque, ne comprenait pas l’importance de réunir 
ensemble des cerveaux. Cela restait abstrait pour beaucoup.   

Mais c’était un scepticisme bienveillant, parce que mes collègues avaient 
envie de nous faire confiance, et en vinrent à penser que les montants 
en jeu moyennant une participation de 10% méritaient que l’on ose.  

Nous avons alors été soutenu par les collèges et conseils de Tintigny, 
Etalle et Meix. J’avais obtenu le soutien de Guy Charlier et comme il 
fallait 10.000 Habitants nous avons ensemble pensé à rallier Meix-
devant-Virton et Pascal François s’est rallié au projet. 

  



Nous avons apporté ces décisions au nom de nos trois communes et du 
monde associatif mobilisé, aux niveaux Wallon et européen et nous 
avons été sélectionnés au premier tour, parmi les nombreux projets 
déposés en Wallonie.  

Cela a permis l’engagement de Catherine André, notre première 
directrice, de deux collaborateurs, suivis de nombreux autres et cela n’a 
plus arrêté, nous en sommes à 21 et bientôt à 23.  

Avec ce premier projet leader, s’est implantée, au milieu de la Gaume, 
une vraie force de frappe, de mobilisation de moyens, de développement 
de projets, d’initiatives.  

Pas, une intelligence artificielle, mais une intelligence collective, un 
collectif d’intelligences, bien ancré dans notre territoire, ses défis, ses 
besoins, ses ambitions. Nous avons mené des projets tels que 
joujoumobile, promotion du terroir et de ses produits, promotion des 
mesures agri-environnementales, activités culturelles (750e anniversaire 
du village de Gérouville,...), filière « Boeuf des prairies gaumaises », 
gestion des « mardelles gaumaises », vulgarisation de l’accueil des 

hirondelles, etc… dans la suite bien d’autres projets énergétique 
notamment ont émergé. 

En février 2010, c’est Nicolas, présent depuis le début comme 
collaborateur, sur qui nous avons misé Catherine et moi, soutenus par le 
conseil d’administration, qui nous a fait confiance, comme nouveau 
directeur de notre asbl. Ce fut le début d’un développement important. 
Nicolas, réorganisa de suite la structure pour pouvoir se consacrer 
entièrement au développement et à la gestion d’équipe. 

 Prenant la bonne mesure de notre équipe et de la difficulté liée à 

l’échéance récurrente des financements, il a suggéré de stabiliser le 
modèle en s’inscrivant dans la démarche d’une reconnaissance en Parc 
naturel. La succession des périodes de cinq ans étant alors couverte par 
une séquence de financement de dix ans, ce qui aplanissait les pics et 
stabilisait l’équipe.  

Avec son talent et son équipe, il a monté le dossier qui a été validé par le 
GW le 18 décembre 2014. Moment auquel nous avons dû abandonner le 
nom de notre asbl Cuestas, la RW le trouvant top encombrant par 
rapport à sa vision de la dynamique Parc naturel. Cuestas bien 
implantée et connue allait masquer la notion de parc naturel. 

  



L’étape Parc naturel a consolidé l’agrandissement du territoire à 9 
communes : Les trois premières, puis Florenville, St-Léger, Virton, 
Rouvroy, Aubange et Musson.  

Ce parc avait comme fondement d’être « un territoire rural, d’un haut 
intérêt biologique et géographique, soumis à des mesures destinées à 
en protéger le milieu, en harmonie avec les aspirations de la population 
et le développement économique et social du territoire concerné ». Il 
s’agissait donc d’un renforcement de la dynamique Leader à laquelle 
nous n’avons cessé de recourir en complément, de même qu’à d’autres 
appels à projets positifs pour le territoire.  

Vingt ans après la création, apparaît la pertinence d’être rentré dans la 
dynamique Leader qui consistait en la mise en place de ces cerveaux, 
axés sur le développement. Les sceptiques, qui avaient accepté 
timidement, se sont ralliés depuis lors et même Chiny nous a rejoint, 
améliorant l’image de cohésion de notre bassin de vie. 

Le même scepticisme a accompagné l’initiative de postuler pour l’appel à 
projet « Parc national », couronné à présent de succès. Beaucoup ne 

pensaient pas possible d’émerger, Nicolas et Hélène bien et nous les 
avons soutenus.   

Cela atteste de la qualité du travail mené, de la compétence dans le 
montage de dossiers et de l’efficience du travail de terrain, avec les 
habitants et le tissu associatif, sous la direction de Nicolas et ses 
talentueux adjoints. 

Ce nouvel élan qui s’accompagne d’un agrandissement du champ 
d’actions, n’efface en rien, puisque le territoire est différent, le moteur 
d’actions leader pour nos dix communes gaumaises, bien au contraire. 
Le socle de base est solide et reste le moteur des extensions qui 
enrichissent et étoffent l’équipe. Un nouveau projet leader, basé sur la 
consultation du territoire pour la définition des projets, vient d’être 
élaboré et portera les nouvelles envies de notre coin de paradis, alliant 
préoccupations énergétiques, préservation du patrimoine et mise en 
valeur des cultures locales. 

Dans le même temps ont commencé les travaux de nos lieux de travail, 
de rencontres, de diffusions, qui s’élèveront en qualité, au niveau de 
notre équipe et de son rayonnement. Ils seront l’occasion de planter le 
décor d’autres initiatives en gestation. 



L’année 2022 aura été un redémarrage après ralentissement forcé, et la 
reprise du travail d’équipe pas seulement à distance. Les moyens de 
contacts se sont étoffés et ont démultiplié les possibilités d’action rapide 
sans déplacement, mais il reste que la notion d’équipe est avant tout 
physique, et c’est en vivant ensemble par moment, que l’on mesure avec 
justesse les besoins humains. 

Nul doute que l’intelligence artificielle aura l’occasion de nous 
accompagner dans le futur, mais ce sera un accompagnement pas un 
remplacement, parce que nos besoins sont sociaux, humains et pas 
artificiels, ni abstraits. Rien ne remplace le contact les yeux dans les 
yeux. 

Merci à l’équipe talentueuse individuellement et collectivement, merci 
aux membres du conseil d’administration pour leur suivi attentif, merci 
aux partenaires extérieurs et aux autorités bienveillantes, soutenantes, 
attentives à nos besoins qui nous aident à tenir le fil de la rigueur de 
gestion. Merci à Catherine qui a monté le métier, merci à Nicolas d’avoir 
tissé l’écheveau. 

Tous ensemble nous concourrons à atteindre les objectifs de départ et à 
les dépasser. Bon anniversaire à tous ! 

                                                                            BP 15 septembre 2023 

 


